## Evolution des records du marathon des hommes

## Figures marquantes au niveau mondial et suisse

En 490 avant Jésus-Christ, dix mille Athéniens affrontent les Perses infiniment plus nombreux dans la plaine de Marathon, à huit lieues (environ 40 km) d'Athènes. Excellents tacticiens, les Grecs infligent une cuisante défaite aux Perses. Selon la légende, le soldat grec Philippides est dé-

		T
1908	Johnny Hayes (USA)	2.55.18
1909	Robert Fowler (USA)	2.52.45
1909	James Clark (USA)	2.46.52
1909	Henry Barrett (GB)	2.42.31
1909	Thure Johansson (SU)	2.40.34
1913	Harry Green (GB)	2.38.16
1913	Alexis Ahlgren (SU)	2.36.06
1920	Hannes Kolehmainen (FIN)	2.32.35
1925	Albert Michelsen (USA)	2.29.01
1935	Fusashige Suzuki (JAP)	2.27.49
1935	Yasuo Ikenaka (JAP)	2.26.44
1935	Son Ki-chong (JAP)	2.26.42
1947	Suh Yun-bok (COR)	2.25.39
1952	James Peters (GB)	2.20.43
1953	James Peters (GB)	2.18.40
1953	James Peters (GB)	2.18.34
1954	James Peters (GB)	2.17.39
1958	Sergey Popov (URSS)	2.15.17
1960	Abebe Bikila (ETH)	2.15.16
1963	Toru Terasawa (JAP)	2.15.15
1963	Leonard Edelen (USA)	2.14.28
1964	Basil Heatley (GB)	2.13.55
1964	Abebe Bikila (ETH)	2.12.11
1965	Morio Shigematsu (JAP)	2.12.00
1967	Derek Clayton (AUS)	2.09.36
1969	Derek Clayton (AUS)	2.08.33
1981	Robert De Castella (AUS)	2.08.18
1984	Steve Jones (GB)	2.08.05
1985	Carlos Lopes (POR)	2.07.12
1988	Belayneh Dinsamo (ETH)	2.06.50
1998	Ronaldo da Costa (BRE)	2.06.05
1999	Khalid Khannouchi (MAR)	2.05.42
2002	Khalid Khannouchi (USA)	2.05.38
2003	Paul Tergat (KEN)	2.04.55
2007	Haile Gebreselassie (ETH)	2.04.26
2008	Haile Gebreselassie (ETH)	2.03.59
2011	Patrick Makau (KEN)	2.03.38
2013	Wilson Kipsang (KEN)	2.03.23
2014	Dennis Kimetto (KEN)	2.02.57
2018	Eliud Kipchoge (KEN)	2.01.39
2022	Eliud Kipchoge (KEN)	2.01.09
2923	Kelvin Kiptun (KEN)	2.00.35
	/	

pêché pour annoncer la victoire aux habitants d'Athènes. Il s'exécute sur le champ et arrive à Athènes les pieds en sang. « Nous avons vaincu », parvient-il à dire avant de mourir d'épuisement. Cette aventure est l'une des plus connues de l'histoire grecque. Paradoxalement, le marathon ne fut jamais une épreuve des Jeux de l'Antiquité. Il fallut attendre les premiers JO de l'ère moderne (1896, Athènes) pour qu'elle soit au programme, avec un vainqueur grec, Louis Spiridon.

La distance définitive attribuée au marathon date des Jeux de Londres, en 1908. Les 42,195 km correspondent à la distance séparant la terrasse du château de Windsor au stade de White City à Londres, stade qui n'existe plus aujourd'hui.

Au panthéon du marathon mondial, retenons cinq hommes :

Hannes Kolehmainen (Finlande) : quadruple champion olympique, 5000, 10000 et cross en 1912, et marathon en 1920.

Emil Zatopek (Tchécoslovaquie): considéré comme l'un des plus grands coureurs de tous les temps, il a marqué l'histoire avec son triplé historique lors des JO d'Helsinki en 1952, remportant successivement le 10000 m, le 5000 m et le marathon.

Abebe Bikila (Ethiopie): premier athlète d'Afrique noire médaillé olympique. Il conquit l'or à Rome, en 1960, en courant pieds nus, et à Tokyo, en 1964.

Haile Gebreselassie (Ethiopie): 20 ans au plus haut niveau mondial, 27 records du monde, notamment sur 5000, 10000, semi-marathon et marathon, deux titres olympiques sur 10000.

Eliud Kipchoge (Kenya): le double champion olympique de marathon (Rio en 2016 et Tokyo en 2021), a été lui aussi au plus haut niveau mondial pendant une vingtaine d'années.

Le record suisse est détenu depuis 2023 par Tadesse Abraham, athlète d'origine Erythréenne, en 2 h 05' 10" (record mondial chez les Vétérans).

Notre plus illustre représentant est Viktor Röthlin, lequel avait détenu le record suisse en 2 h 07' 45". Il prit également une magnifique 6e place aux JO de Pékin, en 2008, et fut champion d'Europe à Barcelone en 2010.